

**EFEKTIFITAS PENYALURAN DANA INFAQ PADA
PROGRAM KOMUNITAS USAHA MIKRO (KUM) TERHADAP
PENGUSAHA MIKRO STUDY KASUS DI YAYASAN DANA SOSIAL**

AI-FALAH SURABAYA

SKRIPSI

Diajukan untuk melengkapi sebagian syarat-syarat
guna memperoleh gelar sarjana program Strata Satu (S-1)
pada jurusan Syari'ah dan Ekonomi Islam
Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri
P o n o r o g o

Oleh:

EKA MAYANG PURBO HARIANTINI

NIM : 210211042

Pembimbing :

Drs. H. Subroto, MSI.



**Program Studi Mu'amalah
JURUSAN SYARI'AH DAN EKONOMI ISLAM
SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM NEGERI
(STAIN) PONOROGO
2015**

LEMBAR PERSETUJUAN

Skripsi atas nama mahasiswa:

Nama : EKA MAYANG PURBO HARIANTINI

NIM : 210211042

Jurusan : SYARIAH

Program Studi : MU'AMALAH

Judul : **EFEKTIFITAS PENYALURAN DANA INFAQ PADA
PROGRAM KOMUNITAS MIKRO (KUM) TERHADAP
PENGUSAHA MIKRO STUDY KASUS DI YAYASAN DANA
SOSIAL AL-FALAH SURABAYA**

Telah diperiksa dan disetujui untuk diuji dalam ujian munaqasah.

Pembimbing,

Drs. H. SUBROTO, MSI.
NIP. 195202111980031003

Tanggal, 11 Maret 2016

Mengetahui,
Ketua Program Studi Mu'amalah
STAIN Ponorogo

KHUSNIATI ROFFAH, M. S. I
NIP. 19740110 2000 03 2001



**KEMENTERIAN AGAMA RI
SEKOLAH TINGGI AGAMA ISLAM NEGERI
(STAIN) PONOROGO**

PENGESAHAN

Skripsi atas nama saudara:

Nama : Eka Mayang Purbo Hariantini

NIM : 210211042

Jurusan : Syari'ah

Program Studi : Mu'amalah

Judul Skripsi : **EFEKTIFITAS PENYALURAN DANA INFAQ PADA
PROGRAM KOMUNITAS USAHA MIKRO (KUM)
TERHADAP PENGUSAHA MIKRO STUDY KASUS DI
YAYASAN DANA SOAIAL AL-FALAH SURABAYA**

telah dipertahankan pada sidang munaqasah di Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri
(STAIN) Ponorogo pada:

Hari : Rabu

Tanggal : 15 Maret 2016

dan telah diterima sebagai bagian dari persyaratan untuk memperoleh gelar Sarjana
Hukum Islam, pada:

Hari :

Tanggal :

Ponorogo, 15 Maret 2016

Mengesahkan,

Ketua STAIN Ponorogo

Dr. Hj. S. MARYAM YUSUF, M. Ag.
NIP. 19570506 1983 03 2002

Tim Penguji:

1. Ketua Sidang : (KHUSNIATI ROFI'AH, MSI)

2. Penguji 1 : (Dr. H. Lutfi Hadi Aminuddin, M.Ag)

3. Penguji 2 : (Drs. H. Subroto, MSI)

LEMBAR PERSEMBAHAN

Syukur alhamdulillah penulis panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah memberikan kelancaran serta kemudahan dalam menyelesaikan tugas ini. Ucapan terima kasih mungkin saja tidak cukup kuhaturkan kepada mamaku karena usaha dan kerja keras beliaulah aku bisa menjadi seperti ini terima kasih mama semoga ilmu yang kudapatkan ini bisa berguna kelak bagiku, bagi agamaku dan bagi negaraku.

Tak lupa kepada pak puh serta bu puhku yang selama ini sudah membimbingku seperti anaknya sendiri kuucapkan banyak terima kasih atas segala dorongan dan semangat yang kalian berikan. Kepada eyang kakung Slamet dan eyang putri terima kasih banyak selama ini telah memberiku semangat dan membimbingku selama di Surabaya. Terima kasih juga kepada tanteku te Yun dan omq om Sun yang selalu menerima segala keluhku selama di Surabaya. Kepada mbak Anis yang kamarnya selalu kuberantakin makasih banyak mbakkk.

Dan tak lupa buat adik-adikku tersayang Wanda makasih buat pengertiannya setiap kesana wiFi langsung dinyalakan, buat Angga yang meminjami lepi untuk sementara waktu, dan spesial buat adikku Riska makasih banyak udah mau diajak muter-muter di Surabaya yang panas dan macet sangat buat nyari buku buat wawancara dan semuanya makasih banyak dikk dan buat Api makasih sayang udah mau bersabar merawat adik'e dengan baik selama mbak penelitian di Surabaya. Buat krucil-

krucil yang bkin heboh rumah Yudha ma Zulfi terima kasih dah sering ngegerecokin mbk eka ya nak.

Dan spesiali buat temen-temenku di SM.B comunity hatur nuwun rek, buat Arin yang selau jadi pembimbing keduaku makasih ayiiiiinnn buat Lely buat Indro, Ucil, Ria, Wima, Eyem makasih buat kalian guys. Dan semuanya para penghuni SM.B makasih makasih gak terasa waktu cepet banget dah 4 tahun kebersamaan kita.

Dan teruntuk semua yang membantu terselesaikan skripsi ini terima kasih banyak

MOTTO

﴿ وَإِنْ كُنْتُمْ عَلَىٰ سَفَرٍ وَلَمْ تَجِدُوا كَاتِبًا فَرِهْنَ مَقْبُوضَةٌ ۖ فَإِنْ أَمِنَ بَعْضُكُم بَعْضًا فَلْيُؤَدِّ الَّذِي أُؤْتِمِنَ أَمْنَتَهُ ۗ وَلْيَتَّقِ اللَّهَ رَبَّهُ ۗ وَلَا تَكْتُمُوا الشَّهَادَةَ ۗ وَمَنْ يَكْتُمْهَا

فإِنَّهٗ ءَآثِمٌ قَلْبُهُ ۗ وَاللَّهُ بِمَا تَعْمَلُونَ عَلِيمٌ ﴿٢٨٣﴾

Artinya: “Jika kamu dalam perjalanan (dan bermu’amalah tidak secara tunai) sedang kamu tidak memperoleh seorang penulis, maka hendaklah ada barang tanggungan yang dipegang (oleh yang berpiutang). Akan tetapi jika sebagian kamu mempercayai sebagian yang lain, maka hendaklah yang dipercayai itu menunaikan amanatnya (utangnya) dan hendaklah ia bertakwa kepada Allah Tuhannya; dan janganlah kamu (para saksi) menyembunyikan persaksian. Dan barang siapa yang menyembunyikannya, maka sesungguhnya ia adalah orang yang berdosa hatinya; dan Allah Maha Mengetahui apa yang dikerjakan.” (Al-Baqarah: 283)¹

¹ Departemen Agama RI, *al-Qur’ān Wakaf, Da’wah dan Irsyād Kerajaan Saudi Arabia, Mujama’ Malik Fahd Li Thibā’at Musaf Asyasyarif* (Jakarta: Lajnah Pentashih Mushab Al-Qur’an, 1990), 90.

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim,

Alhamdulillah wa al-syukru lillāh ‘alā ni‘matillāh senantiasa penulis panjatkan kepada Allah *Ta‘ala* yang telah melimpahkan *Rahmat, Taufiq, Hidayah* dan *I‘anah-Nya*, sehingga penulisan skripsi ini bisa selesai dalam rancangan penulis sesuai dengan yang diharapkan dan dalam waktu yang tepat pada agendanya.

Penulisan skripsi yang mengambil judul tentang **“EFEKTIFITAS PENYALURAN DANA INFAQ PADA PROGRAM KOMUNITAS USAHA MIKRO (KUM) TERHADAP PENGUSAHA MIKRO STUDY KASUS DI YAYASAN DANA SOAIAL AL-FALAH SURABAYA”** ini tidak lepas dari dukungan para pihak-pihak yang telah sepenuh hati memberikan segenap upayanya baik berupa moril maupun materiil, sehingga penulisan skripsi dapat selesai seperti dalam keadaan yang sekarang ini. Penulis ucapkan banyak terima kasih kepada beliau:

1. Ibu Dr. Hj. Siti Maryam Yusuf, M. Ag., selaku Ketua STAIN Ponorogo yang telah memberikan izin kepada penulis dalam pembuatan skripsi ini.
2. Bapak Dr. H. Luthfi Hadi Aminuddin, M. Ag., selaku Ketua Jurusan Syari’ah dan Ekonomi Islam.
3. Ibu Khusniati Rofi’ah, M. S. I. selaku Ketua Program Studi Mu’amalah, yang selalu memberikan motivasi demi kelancaran dalam penyusunan skripsi ini.
4. Bapak Drs. H. Subroto, MSI. selaku pembimbing, yang telah banyak membantu dan meluangkan waktunya untuk membimbing dengan penuh kesabaran, ramah, dan penuh keikhlasan dalam memberikan petunjuk serta pengarahan dalam penyusunan skripsi ini

5. Bapak dan Ibu Dosen yang telah memberikan segenap ilmunya selama penulis duduk di bangku perkuliahan, dan telah memberikan bekal yang sangat bermanfaat sampai penulis mampu dan bisa sampai ke tahap saat ini.
6. Semua staf Jurusan, Prodi, dan semua karyawan perpustakaan serta akademik yang telah membantu penulis dalam menyelesaikan administrasi dengan penuh keramahan dan kesabaran.
7. Kepada seluruh staf dan karyawan Yayasan Dana Sosial al-Falah Surabaya khususnya bagian pendayagunaan ZIS yang telah membantu penulis dalam penggalian data demi suksesnya skripsi ini.

Semoga Allah SWT memberikan balasan yang terbaik kepada beliau-beliau yang telah terlibat dalam membantu kelancaran penyusunan skripsi ini baik yang penulis sebutkan maupun yang tidak tertulis

Kesempurnaan hanyalah milik Allah SWT semata. Maka dari itu penulis menyadari dalam penulisan skripsi ini banyak sekali kekurangan. Kritik dan saran dari berbagai pihak yang konstruktif sangat penulis harapkan untuk menjadikan bahan evaluasi yang lebih baik untuk selanjutnya. Dan dengan mengucap *alhamdulillah* skripsi ini telah selesai dalam penyusunannya, dan semoga dapat bermanfaat bagi para pembaca guna menambah wawasan dan pengetahuan dalam pengembangan disiplin ilmu di bidang akademis yang dimiliki.

Ponorogo, 2016
Penyusun,

EKA MAYANG P.H
NIM. 210211042

PEDOMAN TRANSLITERASI

1. Konsonan:

Arab	Ind.	Arab	Ind.	Arab	Ind.	Arab	Ind.
ء	'	د	D	ض	ḍ	ك	k
ب	B	ذ	dh	ط	ṭ	ل	l
ت	T	ر	R	ظ	ẓ	م	m
ث	Th	ز	Z	ع	'	ن	n
ج	J	س	S	غ	Gh	ه	h
ح	ḥ	ش	sh	ف	F	و	w
خ	Kh	ص	ṣ	ق	Q	ي	Y

2. Vokal pendek:

Fathah = a, *kasrah* = i, *ḍammah* = u

3. Vokal panjang:

Fathah = ā, *kasrah* = ī, *ḍammah* = ū

4. Vokal rangkap (diftong) ditransliterasikan dengan gabungan dua huruf “ay” dan “aw”

Contoh:

Bayna, 'alayhim, qawl, mawḍū'ah

5. Kata yang ditransliterasikan dan kata-kata dalam bahasa asing yang belum terserap menjadi bahasa baku Indonesia dicetak miring.

6. Bunyi huruf hidup akhir sebuah kata tidak dinyatakan dalam transliterasi. Transliterasi hanya berlaku pada huruf konsonan akhir.

Contoh:

Ibn Taymīyah bukan **Ibnu** Taymīyah. Inna **al-dīn** ‘inda Allāh **al-Islām** bukan inna **al-dīna** ‘inda Allāhi **al-Islāmu**. Fahuwa **wājib** bukan Fahuwa **wājibun**.

7. Kata yang berakhir dengan *tā’ marbūṭah* dan berkedudukan sebagai sifat (*na’at*) dan *iḍāfah* ditransliterasikan dengan “ah”. Sedangkan pada *muḍāf* ditransliterasikan dengan “at”.

Contoh:

- a. *Na’at* dan *muḍāf ilayh* : *Sunnah sayyī’ah, al-maktabah al-miṣriyah.*
- b. *Muḍāf* : *maṭba’at al-‘āmmah.*

8. Kata yang berakhir dengan *yā’ mushaddadah* (*ya’ bertashdīd*) ditransliterasikan dengan *ī*. Jika *ī* diikuti dengan *tā’ marbūṭah* maka transliterasinya adalah *iyah*. *Yā’ bertashdīd* berada di tengah kata ditransliterasikan dengan *yy*.

Contoh:

- a. *al-Ghazālī, al-Nawāwī*
- b. *Ibn Taymīyah, al-Jawziyah.*
- c. *Sayyid, mu’ayyid, muqayyid.*

ABSTRAKSI

Hariantini, Eka Mayang Purbo, 210 211 042 “ Efektifitas Penyaluran Dana Infaq Pada Program Komunitas Usaha Mikro (KUM) Terhadap Pengusaha Mikro Study Kasus di Yayasan Dana Sosial Al-Falah Surabaya”. Skripsi. Program Studi Muamalah. Jurusan Syari’ah dan Ekonomi Islam. Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Ponorogo. Pembimbing Drs. Subroto, MSI.

Kata Kunci: *Efektifitas, Usaha Mikro, Lembaga ZISWAF.*

Usaha mikro saat ini berkembang dengan pesat dan banyak yang menggelutinya, namun sayang perkembangan para pengusaha mikro ini tidak diimbangi dengan peran pemerintah dalam menyediakan modal dengan bunga yang rendah atau mempermudah dalam proses peminjaman. Melihat kondisi yang demikian maka banyak bermunculan lembaga-lembaga keuangan bukan bank baik itu *syari’ah* atau konvensional. Sama halnya dengan Yayasan Dana Sosial Al-Falah Surabaya merupakan sebuah lembaga amil zakat yang memberikan bantuan dana kepada para pengusaha mikro yang mengalami kekurangan dana. Program ini diberi nama bantuan komunitas usaha mikro yang memberikan bantuan tanpa jaminan dan tanpa bunga kepada para pengusaha mikro yang bergabung dalam program ini. Berangkat dari latar belakang tersebut peneliti tertarik melakukan penelitian lebih lanjut mengenai “ Efektifitas Penyaluran Dana Infaq Pada Program Komunitas Usaha Mikro (KUM) Study Kasus di Yayasan Dana Sosial Al-Falah (YDSF) Surabaya”

Dalam skripsi ini penulis menyajikan pembahasan masalah yang meliputi hal-hal sebagai berikut: *pertama*, analisis mengenai kriteria pemilihan penerima bantuan program KUM. *Kedua* mengenai analisis *efektifitas* bantuan tersebut terhadap perkembangan usaha para pengusaha mikro.

Penelitian ini merupakan penelitian lapangan yang menggunakan metode penelitian kualitatif dengan teknik pengumpulan data melalui *interview* atau wawancara. Sedangkan analisa data menggunakan metode induktif dengan pendekatan hukum islam dan *efektifitas*

Dalam hasil penelitian skripsi ini, dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut: *pertama*, kriteria yang diterapkan oleh YDSF Surabaya sesuai dengan hukum Islam karena syarat dan kriterianya sesuai dengan hukum Islam. *Kedua* efektifitas bantuan yang diberikan oleh YDSF Surabaya dikatakan cukup efektif karena program KUM mempunyai tujuan yang jelas dan strategi untuk meningkatkan usaha para binaan program KUM, selain itu terdapat peningkatan jumlah binaan program KUM yang berarti banyak masyarakat yang percaya kepada YDSF Surabaya bisa membantu mengembangkan usaha mereka.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
LEMBAR PERSETUJUAN.....	ii
HALAMAN PENGESAHAN.....	iii
MOTTO	iv
PERSEMBAHAN.....	v
KATA PENGANTAR	vii
PEDOMAN TRANSLITERASI	ix
ABSTRAKSI	xi
DAFTAR ISI	xii
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Penegasan Istilah	8
C. Rumusan Masalah	9
D. Tujuan Penelitian.....	9
E. Kegunaan Penelitian.....	9
F. Telaah Pustaka.....	10
G. Metode Penelitian.....	14
1. Jenis dan Pendekatan Penelitian	14
2. Lokasi Penelitian	15

3. Subyek Penelitian	15
4. Data Penelitian.....	15
5. Sumber Data	16
6. Teknik Pengumpulan Data	16
7. Teknik Pengolahan Data.....	18
8. Teknik Analisa Data	18
H. Sistematika Pembahasan	20

BAB II USAHA MIKRO DAN TEORI EFEKTIFITAS.

A. Usaha Mikro	
1. Pengertian Usaha Mikro	
2. Dasar Hukum.....	
3. Kriteria Usaha Mikro.....	
4. Kendala Usaha Mikro.....	
5. Pemecahan Masalah	
B. Teori Efektifitas.....	
1. Pengertian Efektifitas.	
2. Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Efektifitas	
3. Kriteria Efektifitas	
4. Kriteria Penilaian Efektifitas	

BAB III PRAKTIK PENGELOLAAN DANA INFAQ PADA PROGRAM KOMUNITAS USAHA MIKRO (KUM) DI YAYASAM DANA SOSIAL AL-FALAH (YDSF) SURABAYA.

A. Gambaran Umum Yayasan Dana Sosial (YDSF) Surabaya

Sejarah YDSF Surabaya

Visi dan Misi

Struktur Organisasi

Program YDSF Surabaya

Penghimpunan Dana ZIS si YDSF Surabaya

Pengelolaan Dana ZIS di YDSF Surabaya

Penyaluran Dana ZIS di YDSF Surabaya

B. Gambaran Singkat Tentang Program KUM di Yayasan Dana Sosial Al-Falah (YDSF) Surabaya.....

Awal Mula Program Komunitas Usaha Mikro (KUM)

Struktur Pengelola Program KUM

Kriteria Penerimaan Pengusaha Binaan Program KUM

Efektifitas Program KUM

Tujuan Program KUM

Mekanisme Pengembalian Dana KUM

Fasilitas Para Pengusaha Binaan KUM

Peningkatan Jumlah dan Perkembangan Usaha Para

Binaan YDSF Surabaya

- a. Peningkatan Jumlah Pengusaha YDSF
Surabaya
- b. Peningkatan Usaha Para Binaan YDSF
Surabaya

Kriteria Efektifitas Program Komunitas Usaha Mikro
(KUM) di YDSF Surabaya

BAB IV ANALISA KRITERIA PEMILIHAN PENGUSAHA BINAAN DAN
EFEKTIVITAS PENYALURAN DANA INFAQ PADA PROGRAM
KUM DI YDSF SURABAYA TERHADAP PENGUSAHA MIKRO.

- A. Analisa Kriteria Pemilihan Pengusaha Binaan Program KUM
di YDSF Surabaya
- B. Analisa Efektifitas Dana KUM di YDSF Surabaya dalam
Meningkatkan Usaha Para Pengusaha Mikro

BAB V PENUTUP

- A. Kesimpulan
- B. Saran-Saran

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN-LAMPIRAN